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итоге привел к повышению цен. Также Майя 
Петрова отметила непоследовательность по-
ложений о доминировании сетей, которые 
носят дискриминационный характер. По мне-
нию Дмитрия Горюшкина, руководителя СТД 
«Петрович», существует слишком большой 
разрыв между законодательством и практи-
кой применения. По его ощущениям из-за 
таких законов складывается впечатление, 
что законодатели относятся к сфере права 
как к чистой науке — принимая законы ради 
законов.

СТОРОнниЙ набЛюдаТеЛь Проком-
ментировав ситуацию с законом о торго-
вой деятельности, представитель компании  
«Метрика» Ерлан Касенов, заместитель пред-
седателя совета директоров «Корпорации 
СБР», подметил, что пока непродуктовый ри-
тейл только лишь наблюдает за ситуацией. Но 
у игроков есть чувство, что в скором времени 
этот закон распространят и на них, поэтому 
они заинтересованы, чтобы его шероховато-
сти были сглажены в текущей практике.

Вадим Владимиров, руководитель Ленин-
градского УФАС, отметил, что служба, хотя и 
принимала участие в работе над законом, все 
же играла далеко не ведущую роль. Пока ФАС 
накапливает опыт работы, занимаясь провер-
ками, и закон слишком молодой, чтобы делать 
выводы. Ирина Соколова, заместитель руко-
водителя УФАС СПб, считает отсутствие от-
ветственности за нарушение закона о торго-
вой деятельности плюсом, учитывая текущее 
его состояние. В дальнейшем представитель 
регулятора ждет существенных изменений в 
законе, которые позволять ему осуществлять 
защиту конкуренции и, безусловно, учтут опыт 
уклонения от исполнения закона со стороны 
сетей. Порадовавшись, что закон пока не кос-
нулся сферы недвижимости, Александр Арсе-
ньев, старший вице-президент по правовым 
вопросам «ЮИТ Констракшн», отметил, что 
уклонение от исполнения закона во многом 
связано с отсутствием стимулов для бизнеса. 
Впрочем, они как раз скоро появятся в виде 
штрафов.

От нововведений в сфере права, касаю-
щихся только бизнеса, участники круглого 
стола перешли к вопросам более широким, 
способным повлиять на судьбу любого граж-
данина в нашей стране. По мнению Егора Но-
скова, управляющего партнера юридической 
компании «Дювернуа Лигал», либеральные 
поправки, внесенные недавно в Уголовный 
кодекс президентом, носят безусловно по-
зитивный характер. Пока более предметно 
можно оценивать уже произошедшие весной 

и летом изменения в части невозможности 
вынесения меры пресечения в виде ареста 
по статьям, связанным с преступлениями в 
экономической сфере в отношении предпри-
нимателей. А эти инициативы, к сожалению, 
пока полностью провалились в правоприме-
нительной практике. В корпоративных кон-
фликтах, число которых было очень высоко 
в 2010 году, все чаще происходит возбужде-
ние дел по составу «мошенничество» в тех 
случаях, когда одна из сторон недовольна 
решением суда по оспариваемой сделке. 
В этих условиях корпоративные юристы не 
нужны, более того — нередко они сами ока-
зываются в следственном изоляторе. Такая 
ситуация привела уже к написанию открытых 
писем на имя президента от лица юристов 
Петербурга и Москвы. По мнению Егора Но-
скова, только лишь сплоченная реакция юри-
дического сообщества может свести на нет 
подобные случаи и придать им необходимую 
для такого рода дел публичность. Татьяна 
Пилецкая, старший партнер фирмы «РАУД», 
присоединилась к высказанному коллегой не-
довольству, озвучив опасения, что подобная 
практика заключения в следственный изоля-
тор может распространиться и на правовых 
консультантов в других областях. Евгений Гук, 
юрист PwC, внес нотку позитива, напомнив о 
поправках в статьях, связанных с уголовной 
ответственности за отсутствие лицензии и 
нарушение ведения лицензионной деятельно-
сти. В практике ранее часто возникали ситуа-
ции, когда руководители сырьевых компаний 
привлекались за нарушение технического 
плана освоения месторождения. Случаи по-
рой были анекдотичными: например, если в 
ходе бурения нефть шла более мощным по-
током, чем это было записано в технологиче-
ском плане, то руководители привлекались к 
ответственности.

анТимОнОпОЛьнЫЙ вОпРОС В ходе кру-
глого стола много дискуссий вызвала тема 
антимонопольного регулирования. Сергей 
Спасеннов, партнер «Пепеляев Групп», от-
метил, что ФАС за последние годы очень ак-
тивно ведет работу, во многом ориентируясь 
на сбор штрафов, занимая позицию скорее 
фискального органа, нежели важного звена в 
развитии экономики страны. Говорить о тен-
денциях развития антимонопольного регули-
рования в отсутствии практики по новым па-
кетам антимонопольного законодательства, 
по его оценкам, пока рано, но юрист шутя по-
благодарил ФАС за предоставленный объем 
работы, который с новыми законами только 
лишь увеличится. Ирина Соколова с сожале-

нием признала, что во многом перегибы в ра-
боте ФАС связаны с системой оценки работы 
завязанной на количестве возбужденных дел 
и сумме наложенных штрафов. Вадим Влади-
миров, говоря о развитии законодательства, 
отметил, что нас ждет уход от уведомлений, 
связанных с проведением слияний и погло-
щений, и без того обремененных бюрократи-
ческими процедурами, также основной упор 
будет сделан на работу с естественными 
монополиями.

Как представитель бизнеса, Елена Михай-
лова, руководитель департамента по право-
вым вопросам ТГК-1, отметила как позитив-
ное событие возможность, предоставленную 
антимонопольным законом, с прошлого года 
арендовать городское имущество без конкур-
са как имущество, входящее в один техноло-
гический комплекс. При этом, конечно, как 
представитель субъекта, занимающего до-
минирующее положение на рынке тепла, она 
отметила, что нормы закона ориентированы 
не в их пользу, но напомнила, что даже макси-
мально ориентированные на клиента компа-
нии все же созданы для извлечения прибыли. 

В качестве тенденции, вытекающей из 
итогов года, Евгения Борзило, руководитель 
корпоративной и антимонопольной практики 
«Ханнес Снельман», отметила дела, связан-
ные с коллективным доминированием. Экс-
перт ждет роста их числа. Вектор развития 
указывает, что риск подобных претензий те-
перь стал велик не только для энергетиков и 
газовщиков, но и для других отраслей. Среди 
приятных тенденций третьего антимонополь-
ного пакета законодательства — диффе-
ренциация случаев применения оборотных 
штрафов и частичная их замена фиксирован-
ными.

Проблемами молодого бизнеса подели-
лась Мария Михлина, главный юрист компании 
«Оптоган». Будучи фактически единственным 
производителем светодиодов на территории 
России, компания сталкивается с отсутстви-
ем подобной практики и ведет коммерческую 
деятельность в условиях неопределенности, 
так как не может до сих пор определиться, за-
нимает ли она доминирующее положение на 
рынке.

Ольга Сафронова, директор юридическо-
го управления Сбербанка России, жалуется 
на противоречивые факты, выносимые ре-
гиональными отделениями ФАС. По мнению 
Александра Арсеньева, разновекторность 
решений проблемой не является, так как и 
суды зачастую не принимают единообразных 
решений, по его мнению, проблему создает 
отсутствие органа, подобного Арбитражному 
суду, который обобщает разрозненные по-
зиции судов. Представители ФАС отметили, 
что обобщение опыта работы 82 территори-
альных органов этого контролирующего ор-
гана — очень сложный процесс, так как ло-
кальные рынки зачастую сильно отличаются, 
а сами дела изобилуют пускай не большими, 
но значительными отличиями. Сергей Кры-
лов, директор по правовым вопросам «Воз-
душных ворот Северной столицы» (Пулково), 
отметил, что в области обобщения практики в 
классическом английском праве пошли путем 
создания общественных советов, и предло-
жил ФАС рассмотреть возможность создания 
подобных советов. 

банКРОТнОе РавнОвеСие Закон о бан-
кротстве также стал важной темой для дис-
куссии, учитывая широкий опыт применения 
закона в связи с экономическим кризисом. 
Татьяна Пилецкая, старший партнер ком-
пании «РАУД», отметила, что за все время 
существования данного закона с 2002 года 
было произведено 22 изменения. Общее на-

правление развития — в чью пользу произ-
ведены изменения — определить сложно. В 
то же время изменения, например, в порядке 
выплаты налогов как текущих обязательств, 
явно произошли в пользу государства, а права 
кредиторов ущемляются. Впрочем, появилось 
право выкупить долг перед налоговым орга-
ном, чтобы исключить его участие в суде, где 
зачастую, по мнению специалиста, налоговая 
вставляла «палки в колеса». Последние тен-
денции в развитии этого закона направлены 
на возможность проведения реабилитацион-
ных процедур, то есть финансового оздоров-
ления. Ольга Сафронова, как представитель 
одного из крупнейших кредиторов, отметила, 
что общее состояние законодательства о 
банкротстве сейчас находится в относитель-
ном равновесии — его нельзя назвать ни 
«прокредиторским», ни «продолжниковым». 
И, на ее взгляд, эта ситуация в рамках нашего 
неустойчивого законодательства — огромный 
плюс. Игорь Гущев дал оценку основных тен-
денций в этой сфере. По его мнению, судеб-
ная практика по солидарной ответственности 
так и не сложилась, возможности, предостав-
ленные залоговым кредиторам по взысканию 
средств, оказались действенными, а банкрот-
ство в процессе ликвидации показало себя 
как эффективная процедура ухода от ответ-
ственности. 

СпОРнЫЙ инТеЛЛеКТ Учитывая акцент 
на инновациях и модернизации, участники 
круглого стола не смогли обойти вопрос при-
менения законодательства об интеллектуаль-
ной собственности. Павел Савицкий, стар-
ший юрист компании Mannheimer Swartling, 
в начале своего выступления посетовал на 
избыточную подвижность этой области, где 
только-только начала формироваться судеб-
ная практика, а уже грядут новые изменения, 
которые коснутся IV части Гражданского ко-
декса РФ. Известно, что в России, по сути, не 
рассматривают споры, связанные с патента-
ми, — ими занимается лишь Патентная пала-
та. В этом плане очень похвальна инициатива 
Арбитражного суда по созданию специализи-
рованного патентного суда, которая почему-
то столкнулась с сильным сопротивлением в 
Думе. Учитывая, что страна движется в ВТО, 
нас ждут масштабные изменения, так как у 
нас не исполняются базовые документы, от-
вечающие за интеллектуальную собствен-
ность. Пока же развитие интеллектуального 
права демонстрирует перекос в пользу пра-
вообладателей. 

От интеллектуальной собственности участ-
ники круглого стола перешли к вопросам за-
щиты права собственности в более широком 
плане, а именно — к вопросам защиты от рей-
дерских захватов и ужесточения ответствен-
ности за преступления в этой сфере. Миха-
ил Бойцов, управляющий партнер Rightmark 
Group, отметил, что сейчас ситуация улуч-
шается и превентивные меры, препятствую-
щие захвату собственности на самом раннем 
этапе, стали более доступными. Но пока так 
и не появилось статьи в Уголовном кодексе, 
которая бы охватывала полный спектр целей, 
преследуемых рейдерами — ведь преступный 
умысел не направлен на внесение ложных 
данных в реестр или установление корпора-
тивного контроля, а преследует цель завла-
деть конкретным имуществом, находящимся в 
собственности общества. Валерий Зинченко, 
управляющий партнер Pen & Paper, отметил, 
что текущие поправки не очень актуальны, 
так как большинство представителей этих 
специализированных преступных групп уже 
находятся в местах лишения свободы. Экс-
перт ждет в ближайшее время закат проблем, 
связанных с рейдерством. 
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